

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes, 17 de Noviembre de 1896

Año XXV. Núm. 7.041

AL FIN...!

No hay espíritu que al cabo no se someta á la justicia, ni inteligencia que no se rinda á la verdad.

Aquellas campañas rudas y violentas emprendidas contra el Gobierno por alguna parte de la prensa, ha cedido de tal suerte, por el influjo de los hechos, que los mismos periódicos que con inexplicable persistencia las venían sosteniendo, hoy entonan alabanzas por el estado de las cosas, que es lo mismo—si en buena lógica se discurre y se deduce—que reconocer las afortunadas gestiones de los consejeros responsables.

Basta leer la prensa de esta mañana, para que los ánimos más influidos por desconfianzas infundadas, y los espíritus más sometidos á pesimismo deplorable, se sientan confortados y rehenos.

Las noticias transmitidas desde Filipinas por el cable, nos revelan como el esfuerzo proverbial de los soldados españoles, sabiamente dirigido por el marqués de Peña Plata, ha logrado triunfo señalado sobre las hordas de rebeldes en Cavite y Novleta.

Esta victoria, principio de la que en breve será definitiva, ha tenido virtualidad bastante para infundir en todos consoladoras esperanzas—mejor diríamos seguridades absolutas—de que la rebelion se verá en poco tiempo terminada, y castigados en forma merecida los rebeldes.

Aquellos que un día dudaron de las dotes militares del ilustre gobernador general del Archipiélago, hoy las reconocen y proclaman, á vuelta, de elogios y de aplausos.

Y si esto ocurre en Filipinas, también las noticias de Cuba que se reciben estos días, dan margen á que todo el mundo espere, con sobrado fundamento, que la dirección inmediata y personal del general Weyler en las operaciones ya empezadas, sea de frutos provechosos para el término venturoso de la guerra.

No es esto solo, con ser bastante, lo único que determina el regocijo de los buenos españoles: Las noticias que vienen de provincias acusan un entusiasmo verdadero para cubrir el importe del empréstito. Personalidades importantes se manifiestan deseosas de concurrir á la citada operacion que se considera cubierta con exceso.

Que todo constituye un triunfo del Gobierno, no hay para qué decirlo ya que nadie imparcialmente ha de negarlo.

No en balde la Corona, atenta siempre á las conveniencias del país, encomendó al Sr. Cánovas la defensa de los intereses patrios y la custodia del honor nacional.

Ese hombre extraordinario, cuya historia brillantísima merecerá de la

posteridad inmarcesibles lauros, ha respondido como siempre á las grandes esperanzas que en sus dotes pusiera un día esta nacion atribulada.

Podrán los compromisos de partido, y las torpes exigencias de la politica hoy en uso, apartar de algunos labios el elogio y contener en algunas manos el aplauso; pero en el fondo de todo corazon español existe, á no dudarlo, una profunda admiracion hácia el jefe del Gobierno, y un legítimo orgullo por esa gloria nacional.

(“El Estandarte.”)

El Batallon Provisional

San Felipe 7 Octubre 1896.

Sr. Director de «La Ultima Hora».

Muy Sr. mio y de mi más distinguida consideracion:

La última decena de Septiembre y la primera del mes actual han sido fecundas en acontecimientos. Los mallorquines que aquí vivimos, hemos tenido sobradas noticias para pasar unos buenos días.

El hecho más saliente é indudablemente el más notable de todos, ha sido la llegada de nuestros hermanos. Muchos han sido los trasatlánticos, que han conducido fuerzas de la última expedicion; pero ninguno seguramente ha impresionado tanto nuestro ánimo como la llegada del «Puerto-Rico». Estaba anunciada para 20 de Septiembre y nuestro desconsuelo no tuvo límites cuando vimos transcurrir todo este día sin que el Vigía del Morro nos anunciara su presencia en el horizonte; pero todo llega en este mundo y así también en la mañana del 21 entraba en puerto el deseado buque, quedando media hora después amarrado á los muelles de San José. Inútil es decir que allí concurrió en masa toda la colonia mallorquina; empezando por los que en vaporcitos y botes empavezados salieron del puerto, para esperar á sus paisanos, y terminando por los que careciendo de aficiones marineras no nos atrevimos á tanto, todos, todos sin excepcion, invadimos el buque ávidos de estrechar la mano al amigo y abrazar al compañero. ¡Qué sublime espectáculo y cuantas muestras de cariño! Se habló muchísimo en muy poco tiempo, se recordaron personalidades y escenas de nuestra Patria, y por último, cuando ya todos fuimos recobrando la tranquilidad, se procedió á desembarcar la tropa distribuyéndole, á los pocos momentos, un exquisito y abundante rancho.

Allí concurrió también el general Lofio, actualmente Gobernador Militar de la Habana y enterado del destino que para las fuerzas se había dispuesto, ordenó reembarcaran de nuevo los individuos destinados á cubrir bajas, los cuales se trasladaban, poco tiempo después al Castillo de la Cabaña. Cien de estos y la 7.ª Compañía organizada en

esa, fueron alojados en espaciosos almacenes y, gracias á los cuidados y esfuerzos del Sr. Casas, su Administrador, pudieron nuestros paisanos, disfrutar de ciertas comodidades, que seguramente no se han proporcionado á otras fuerzas. Por la noche los Oficiales y algunos amigos, fueron obsequiados con un banquete en el Hotel del «Louvre». Hablaron los Sres. Casas y Mateu, y si aquél supo hacer gala de su elocuencia elogiando graciosamente á sus paisanos y brindando por el Ejército y el Provisional, no tuvo éste nada que envidiarles, pues, como en todas ocasiones, estuvo á gran altura. El 23 embarcó la 7.ª Compañía y los 100 reemplazos en la estación de Villanueva, emprendiendo la marcha é incorporándose tres horas después al resto del Batallon que se encontraba en San Felipe. Pocos días antes lo había verificado también la 8.ª compañía procedente de Canarias, y tanto una como otra han quedado destacadas, en San Antonio de las Vegas ésta y en este pueblo aquella.

Como última noticia de estas fuerzas, me cabe la satisfaccion de poder comunicar á V. que su viaje ha sido todo lo feliz que podía desearse, y que hoy se encuentran disfrutando de una salud inmejorable.

Las restantes compañías del Provisional continúan conquistando nuevos lauros y añadiendo títulos de gloria á su Bandera. Después de la accion del Gabriel fueron las primeras tropas que batieron á la partida de Quintín Banderas, derrotándolos y causándoles 19 muertos recogidos, á más de las importantes capturas de aquel día. Posteriormente han continuado sus operaciones con una actividad y entusiasmo digno del mayor elogio y, ultimamente, han sostenido importantes combates con las partidas de Castillo y Cuerbo, habiendo día que han batido al enemigo cuatro veces.

Como es natural, hemos tenido que lamentar algunas bajas, pero la fortuna nos favorece y, á parte de los sensibles que han sido, podemos darnos por satisfechos, pues todas ellas se reducen á una docena de heridos, que en su actual estado es posible queden bien curados. No le mando á V. relacion de sus nombres, porque mis ocupaciones no me lo permiten; pero sí puedo desde hoy asegurarle que de los doce hay solamente dos mallorquines.

En estos últimos días, se ha recibido la orden del Excmo. Sr. General en Jefe, para dividir el batallon en dos columnas, que operarán independientemente cada una de ellas constará de quinientos hombres de infantería y la caballería correspondiente; sus centros de operaciones serán San Felipe y Alquizar y sus mandos estarán encomendados al Teniente Coronel D. José Perol, la que opere por la zona de San

Felipe y al comandante Matheu la que lo haga por Alquizar.

Para terminar, añadiré algo que se refiera al aspecto general de la campaña, aunque seguramente, ya tendrán noticias de ella, todos los que se dediquen á leer la seccion telegráfica de su periódico.

Nuestra causa mejora notablemente y de seguir el camino emprendido, no es aventurado asegurar que la actual insurreccion ha entrado resueltamente en el principio de su fin. Pasada ya la época de la cruel enfermedad y aprovechando el estado inmejorable de las tropas ultimamente llegadas, se ha desplegado una actividad que verdaderamente admira; las operaciones van adquiriendo su máximo desarrollo y los triunfos que á diario se obtienen, debilitan y quebrantan á las turbas insurrectas. Los encuentros de Bella-Rosa; el de San José de las Lajas y por último las brillantes acciones que han librado los generales Melquizo y Bernal, son buena prueba de ello y no de otra manera se explica el cambio notable de los pueblos y en las operaciones del campo. La sabia política del General Weyler por una parte y los esfuerzos de nuestras tropas por otra son indudablemente las causas, á que se debe tan práctica como ventajosa variacion. Hasta hace pocos meses, los poblados estaban casi desiertos, los comercios cerraban sus puertas y los habitantes buscaban seguro refugio en las grandes poblaciones. Los que no hacían esto, se iban al campo y, engrosando las filas de nuestros enemigos, atacaban poblados, quemaban ingenios y casas, y, en una palabra, tomaban y llevaban la ofensiva y obligaban á nuestros destacamentos y, á veces hasta las columnas, á defenderse, desarrollando, al mismo tiempo, un plan de operaciones de antemano concebido. Hoy todo ha cambiado y la justa ley de nuestra causa les ha hecho sentir el rigor de nuestra fuerza; la tranquilidad de los pueblos ha renacido casi totalmente y la fortaleza de nuestras trochas les ha obligado á encerrarse en pequeño círculo, que pronto tal vez le será insuficiente para desarrollarse.

Confíemos, pues, y dejemos transcurrir sin impaciencia el tiempo, que él será el encargado de demostraros la sabia eleccion del Gobierno y el útil esfuerzo de la nacion, al confiar aquél el mando de la isla y del ejército al ilustre General Weyler y al enviarnos ésta unos cuantos millares de hermanos para obtener, con nosotros, la tan soñada pacificacion de Cuba.

Hasta otro correo, Sr. Director, pues hoy no me es posible continuar. En otra carta comunicaré á Vd. lo que por aquí ocurra de notable y, entre tanto, sabe tiene siempre á su disposicion á su atento S. S. q. b. s. m.—J. I.

AZCARRAGA

Toda la prensa, sin distinción de escuelas, partidos, ni matices, reproduciendo la emoción y el juicio general de la conciencia pública y nacional, consagra frases sinceras, expresivas y entusiastas al acto de gran modestia y desinterés realizado por el general Azcárraga al rehusar dignamente al ascenso a capitán general, el último y anheladísimo grado de la milicia.

Una persona que con los merecimientos, los servicios patrios, la altura militar y las virtudes cívicas que posee el general Azcárraga, se oscurece voluntariamente y no se cree merecedor de un ascenso que antes que el Gobierno le había otorgado el pueblo español, constituye un ejemplo, en estos tiempos en que la ambición, el cálculo, el miedo personal y el egoísmo están a la orden del día, y es un «ejemplo ejemplar», por decirlo así, cuando no están muy lejos otros casos completamente contrarios que no queremos puntualizar, pues las comparaciones y los contrastes son siempre odiosos.

De todos modos, apesar de la renuncia, el Ministro de la Guerra es capitán general por aclamación de la conciencia pública, y pese a su modestia, llegará oportunidad en que la Corona, que por la Constitución representa la jefatura primera del ejército, por actos directos suyos o por medio de sus consejeros responsables, impondrá los tres entorchados al general Azcárraga.

Poco hemos de decir más, pues hacemos nuestras las siguientes palabras de «El Imparcial»:

«Pocas veces en nuestro país el acto de un gobernante habrá arrancado a la opinión pública un aplauso tan nutrido como el que hoy se oye, motivado por la renuncia, no teatral, sino espontánea y efectiva, hecha del ascenso a capitán general por el dignísimo Ministro de la Guerra.

Desde que se supo lo ocurrido en el último Consejo de Ministros y el interés ya desusado de que el general Azcárraga había dado muestras al rechazar con insistencia el tercer entorchado que sus compañeros de Gabinete le ofrecían, la alta estimación que en el ánimo popular habíase conquistado el Ministro de la Guerra ha subido de punto.

Aquí, donde son notables los ejemplos de aprovechamiento de la ocasión para ganar el más elevado puesto de la milicia, aún sin merecerlo, el rasgo de carácter de quien no utiliza ocasión semejante con méritos sobrados para ello es de un valor moral tan raro como consolador.

El general Azcárraga, cuyos servicios a la patria no hay para que encarecer, ha prestado a la misma uno más, y de los más valiosos. En la fiebre de egoísmo y de ambición, que es el más grave mal de los presentes tiempos, cuando nadie se cuida de reprimir un punto la ávida impaciencia de sus aspiraciones justificadas o injustificadas, ha dado un ejemplo de modestia y desinterés tan expresivo como lleno de féculas enseñanzas.

Esa suprema jerarquía del ejército, legítimo anhelo de los más nobles deseos de un militar, que el general Azcárraga ha podido admitir sin extrañeza ni protestas de la opinión pública, rechazada por altísimos motivos de índole moral y de consideraciones de de-

licadeza, deja al Ministro de la Guerra con tanta y aún más autoridad que si éste llevase ya en su manga el tercer entorchado.»

Digno es, pues, de loor el acto realizado por el general Azcárraga.

La situación económica de Cuba

El corresponsal del «Heraldo» en la Habana, señor Peña, ha celebrado una larga é interesante conferencia con el intendente general de la isla, señor Fagoaga.

Las manifestaciones de este funcionario, en las que se refleja el estado económico de la isla en los actuales momentos, merecen ser conocidas.

Según ha dicho el señor Fagoaga, todo el personal de los Cuerpos del Ejército, tiene cobrados sus haberes hasta fin de Julio, y como los libramientos se expiden a justificar a los tres meses, abriéndose créditos ilimitados, no se ha hecho aún el ajuste definitivo de cuentas, ni formado los cargos por hospitalidades, suministros y otros conceptos análogos.

Los jefes y oficiales han cobrado sus haberes hasta Octubre, los créditos de subsistencia hasta Septiembre, y sus pluses, los soldados hasta Agosto.

El personal de los centros oficiales civiles y de institutos militares que carecen de cajas especiales se hallan más atrasados porque no tienen fondos para adelantarlos y hacer frente a retrasos naturales. Después de todo, en una guerra tan larga y costosa como la que sostenemos, los que suponen que los pagos se realizan ahora en condiciones poco prestigiosas, aparte de la exageración con que esto suele decirse, olvidan que en tiempo de paz ha llegado a deberse hasta siete meses de haberes personales y material de algunos servicios por estar indotados algunos capítulos del presupuesto.»

La Intendencia prepara varias reformas para ponerse en práctica tan pronto como la guerra quede limitada a la región oriental, a partir de la trucha de Júcaro a Morón.

Proyéctase el aumento transitorio de una cuota extraordinaria de guerra del 10 por 100 a la tributación de las fincas urbanas, industria y comercio, excepto a las patentes ya satisfechas.

El impuesto del timbre se recargará en un 50 por 100, exceptuándose el correspondiente a la correspondencia postal y telegráfica.

Hay que crear impuestos sobre la producción, fabricación y venta del azúcar, el tabaco y las bebidas alcohólicas, que se espera produzcan cerca de tres millones de pesetas.

Razones económicas y conveniencias de seguridad pública, aconsejan que las cédulas personales pierdan su carácter meramente tributario, siendo indispensable su presentación para acreditar la fidelidad al Estado, é intervenir en todos los actos de orden civil.

La fabricación y consumos del hielo será materia de tributo, pasando al Estado el que grava el consumo del ganado.

Una medida económica que se impone con carácter de inaplazable es, a juicio del intendente, la de la reforma arancelaria estudiada ya por el Gobierno de S. M.

Habrán de elevarse los derechos a los artículos de procedencia nacional, contribuyendo la armonía de los intereses a la obra de identificación de los sentimientos.

Atribúyese—siguió diciendo el señor Fagoaga—la subida del oro y de la plata a la depreciación de la garantía del signo fiduciario, olvidando que el factor del crédito se combina con el más importante de la carencia de exportaciones de azúcar, tabaco, café, maderas, frutas y otros artículos, en tanto que han de pagarse aquí considerables pedidos de mercancías extranjeras y peninsulares importadas.

Las remesas de plata del Tesoro peninsular han contenido algo esta crisis, en la que tienen no escasa influencia las codicias del agio.

En diversos puntos de la isla se han multiplicado las casas de cambio, y sólo en la capital pasan de sesenta las que operan actualmente.

Tales son en síntesis las principales declaraciones del Intendente general de Cuba.

Declaraciones de Mac-Kinley

Los «politicians» norteamericanos han comenzado ya a forjar cábalas y citar hombres, llamados a formar parte de la futura administración republicana.

«El corresponsal de «The Times», que ha celebrado una entrevista con Mr. Mac-Kinley en Canton, afirma que éste no ha ofrecido aún ningún cargo, y que no se apresurará a contraer compromisos. Además pone en boca del candidato vencedor las siguientes declaraciones:

«Ningún hombre ha sido elegido hasta ahora presidente, que estuviera tan libre como yo de compromisos de ningún género. No pesará sobre mí ofrecimiento alguno cuando asuma las funciones de mi cargo, organice mi gabinete ó haya de ventilar cuestiones personales. ¿Mis obligaciones? Ciertamente pesan sobre mí muchas obligaciones, más no me veré en el caso de cumplir ninguna de ellas a expensas del país.»

Estas frases fueron dichas con energía, y los ojos de Mr. Mac-Kinley brillaban de tal suerte que no era posible dudar de la sinceridad de sus sentimientos. Se expresó, además, con tal dignidad é independencia de criterio, que al corresponsal aludido le pareció admirable la actitud del futuro presidente. Aspira éste a ser un jefe de Estado efectivo y a sustraerse a toda clase de sugerencias, persuadido de que su cargo no es puramente honorífico y de que no está llamado a servir intereses del partido exclusivamente.

La carta-manifiesto dirigida por Mr. Mac-Kinley al activo é infatigable Mr. Hanna, el presidente del Comité republicano nacional, es una confirmación indirecta de las declaraciones atribuidas al futuro presidente por el corresponsal de «The Times», y revela que aquél está resuelto a sobreponerse a los exclusivismos de partido.

Gacetilla

El resultado de la suscripción en esta isla al Empréstito Nacional, cerrado á

las siete de la noche de ayer, ha sido el siguiente:

Obligaciones suscritas por conducto del «Banco de Mahón»...	460
Obligaciones suscritas por conducto de la Sociedad «Gofalons, Carreras y C. ^a ».....	418
Total.....	878

Y como cada obligación representa un capital nominal de 500 pesetas, resulta Menorca suscrita al Empréstito por 439.000 pesetas, que al tipo de 93 p. 8 hacen 408.270 pesetas efectivas.

Mañana publicaremos la relación nominal de los suscritos.

El resultado de la suscripción de esta Isla ha superado a lo que podía esperarse, atendida la profunda crisis por que atraviesa Menorca, debida precisamente a la guerra de Cuba que ha arruinado nuestra industria de calzado, única con que contamos, y a las importantes salidas de numerario producidas por las redenciones y sustituciones del servicio militar que se han realizado.

Muchísimo nos congratulamos del acto de patriotismo llevado a cabo ayer por esta pequeña isla, de la que, apenas, nadie se acuerda, y que ha venido a demostrar que también sentimos aquí amor profundo por nuestra querida Patria y verdadero anhelo de que quede incólume el honor y la integridad de la Nación.

Ha sido tan grande el número de redenciones a metálico del cupo correspondiente a Cuba, que descontándolos, así como los que sirven voluntariamente, los que sufren condena, los prófugos, etc. etc., queda aquel reducido a un contingente efectivo de 17 á 18 mil hombres.

Por la Administración Depositaria de Hacienda han sido entregadas esta mañana al Ayuntamiento de esta ciudad las cédulas personales correspondientes a este distrito municipal.

«La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Alcudia 17.—9 m.—Arribado «Menorquín» diez noche por temporal en el cuarto cuadrante: saldrá hoy cinco tarde.—Oliver y Qués.»

Al vapor francés «Galía», que procedente de Alejandría en siete días de navegación con 23 tripulantes y cargamento de algodón, entró en este puerto en las primeras horas del día de ayer, se le ha impuesto siete días de observación.

La Compañía Trasatlántica ha resuelto dotar todos sus barcos de Hermanas de la Caridad, a partir de las próximas expediciones.

En la junta administrativa celebrada ayer para ver y fallar sobre la aprehensión de dos cajas de petróleo efectuada en la noche del 29 de Octubre en el muelle de este puerto inmediato á Calafiguera, se ha impuesto al aprendido el valor de la especie, más dobles derechos y recargos.

Los ochenta y ocho individuos de tropa que han salido esta tarde en el vapor «Ciudad de Mahón», embarcarán el día 23 del actual en Palma de Mallorca.

ca en el vapor «San Ignacio de Loyola», con destino á Ultramar.

Dichos individuos han sido obsequiados antes de su salida con un rancho extraordinario.

Se ha dispuesto por la Ordenacion de pagos del ministerio de la Gobernacion, que el contratista de Farmacia y desinfectantes de este Lazareto perciba el importe correspondiente al primer trimestre del actual año económico.

El Arzobispo de Santiago ha publicado una circular combatiendo la emigracion.

En este documento se dirige al clero, encargándole que haga ver á sus feligreses, como los agentes de embarque les engañan, haciéndoles concebir negocios donde no existen.

Como consecuencia de la emigracion, el Prelado señala la falta que existe de brazos para atender á las faenas agrícolas de aquella region.

Copiamos del «Heraldo de Baleares» del sábado último:

«DETENCION DEL EXHABILITADO»

El exhabilitado de esta Audiencia D. Juan Sampol, que ha estado burlándose de la policia por espacio de varios dias, ha sido detenido esta pasada noche juntamente con su hijo, ingresando en el depósito de capuchinos á disposicion del Juez instructor.

Hace dos dias que los vecinos de la calle de Miró vieron abierta la puerta de un entresuelo de la casa núm. 1 y dieron aviso á la policia, la que practicó un reconocimiento que dió por resultado el hallazgo de la capa del que fué habilitado de esta Audiencia don Juan Sampol fugado á primeros de mes despues de cobrar los fondos del Banco de España.

Despues de las averiguaciones practicadas, resultó que el día dos fué alquilado el entresuelo por trece pesetas por un sujeto que dijo llamarse Juan Ripoll y que no era otro que el Sampol.

Allí vivió cinco dias, sin que fuera hallado por la policia que practicaba activas diligencias para encontrar al fugado habilitado.

Mientras circulaban telegramas á todos los pueblos, á Orán y Argel, Sampol vivia tan tranquilo en la calle de Miró, teniendo por vecinos á dos individuos del cuerpo de policia que habitaban en el piso primero y que su fino olfato no hizo que sospecharan jamás, el que viviera tan junto á ellos, el señor Sampol, á quien debian de detener.

Es lo cierto que el exhabilitado que conocia el percal, salió de la casa, tal vez porque vió no era muy grata la compania que en ella tenia y anoche fué visto junto al «Mollet» por una pareja de carabineros, la que le dió el alto, haciendo él alguna resistencia, pero fué inútil y sujetado ingresó en el depósito de capuchinos.

Juan Sampol (a) S'escriva, usaba alpargatas y boina y en uno de los bolsillos se le encontró un revólver cargado.

El vapor correo «Ciudad de Mahon» ha embarcado esta tarde para Palma 13 cabezas ganado vacuo.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Ciudad de Mahon»:

D. Gabriel Pons; Mateo Bannasar; Eulalia Ribas y dos hijas; Francisco Garcia; un carabinero; Mateo Pons; Antonio Cifré; Juan Forteza; Juan Arilar; Joaquín Reinant; 88 individuos de tropa; un capitán de la guardia civil; un oficial de Artillería; un sargento de Sanidad y señora, y tres individuos de marina.—Total, 107.

Los Grandes Almacenes de EL SIGLO, acaban de publicar el Catálogo de la próxima temporada de invierno, ilustrado con profusion de grabados y figurines última novedad para señoras, caballeros y niños.

El Catálogo y muestras se remiten gratis y franco de portes á quien lo solicite, dirigiéndose por correo á los propietarios de los citados Almacenes, Sres. Conde, Puerto C., Rambla de los Estudios, 5 y 7, Barcelona.

Tambien los Sres. Puigbert hermanos dueños de los Almacenes de EL GLOBO han publicado su catálogo de temporada de invierno con sus correspondientes grabados y figurines del cual hemos recibido un ejemplar.

Dichos almacenes los tienen situados los Sres. Puigbert Hermanos en la Rambla de Canaletas, 15 y calle de Pelayo, 62—Barcelona.

Calendario

Santo de hoy.—S. Hugo Cartusiano y San Dionisio obispo.

Santo de mañana.—San Máximo obispo y Sta. Eufrasia mártir.

Cultos

Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas, continúa en S. José, el Señor está de manifiesto por la tarde desde las 5 hasta las 6 y media.

La devocion del mes de las benditas Animas del Purgatorio se practica en Sta. María á las 5 de la mañana con Misa rezada; en S. José á las 6 tambien con Misa; por la noche en las Concepcionistas con notable solemnidad.

En el Carmen continúa el devoto y solemne Octavario dedicado á Ntra. Sra. de Lourdes; á las 7 Misa rezada en el propio altar y en sufragio de los Cofrades difuntos. Por la noche, despues del Stmo. Rosario los propios cultos de la Octava.

Mañana miércoles, en S. José, Misa y Comunión á las 7 en honor del Patriarca, como le dedican semanalmente los devotos Josefinos.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Merced en Santa María.

Ultimas cotizaciones

Oficial	
Madrid 16.—4 t.	
4 por ciento Interior	62'00
4 por ciento Exterior	73'50
4 por ciento Amortizable	72'90
Billetes Hip. Cuba 86	87'00
Id. id. 90	72'95
Acciones Banco España	000'00
Comp. Arrend. Tabacos	000'00
París á la vista	00'00 á 00'00
Londres á la vista	00'00 á 00'00
Londres á 60 dias vista	00'00 á 00'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 16
De Alejandria, vapor francés «Gallie», capitán Mr. Blanc, con 23 tripulantes y carga general.

Despachados el 17
Para Palma, vapor correo «Ciudad de Mahon» capitán D. Bernardo Cabot, con 22 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Anuncios oficiales

Ayuntamiento de Mahon

Reemplazos.—En este Ayuntamiento se instruyen expedientes de prófugos contra los mozos del alistamiento de esta Ciudad para el reemplazo de este año Pedro Canevas Serra y Juan Olives Reura que han faltado á la concentracion ordenada para su destino á cuerpos.

Y á fin de que los mozos interesados en dicho alistamiento, ó sus padres, curadores ó parientes más cercanos puedan hacer las alegaciones que les convenga con arreglo al artículo 91 de la vigente ley de reclutamiento se les hace saber por el presente anuncio para que puedan usar de su derecho dentro el término de 24 horas presentándose á hacer aquellas en la Secretaria de esta Corporacion municipal.—Mahon á 17 de Noviembre de 1896.—El Alcalde-Presidente, El Barón de las Arenas.

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 11 Noviembre.—1 vaca, 128 kilos, estancia Biniaxa d'ss Fesé; 1 ternero, 172, noria d'es Muret; 1 id., 156, estancia de don Marcelino Segul (Alayor); 1 ternera, 121, Binifeilla (Mercadal); 5 cabras, 65, S'Eleiró (id.), y 15 cerdos, 1.170.

Día 12.—1 ternero, 170 kilos, José Vila (Ciudadela); 1 id., 159, Binifeilla (Mercadal); 1 ternera, 179, La Cova; 2 carneros, 22, Capifort; 2 id., 21, Refal Vey; 4 cabras, 41, Sant Jauma (Mercadal); 1 id., 22, Son Cardona, y 7 cerdos, 618.

Día 13.—1 vaca, 226 kilos, Cutaina de Mascaró; 1 id., 127, Sant Benet (San Cristóbal); 2 carneros, 21, Refal Vey; 1 id., 12, Francisco Borrás (Llumesanas); 2 cabras, 24, Binierra, y 14 cerdos, 1.051.

Día 14.—1 buey, 171 kilos, Son Tema (Mercadal); 1 vaca, 177, Francisco Xequet, Se Canesia, (Alayor); 1 ternero, 115, Sant Benet (S. Cristóbal); 1 id., 128, Miguel Piris (Alayor); 2 cabras, 21, Capifort; 3 id., 38, Binierra; 5 id., 43, Juan Mercadal (Alayor), y 14 cerdos, 713.

Día 15.—1 ternera, 95 kilos, Francisco Xequet, Se Canesia, (Alayor); 3 cabras, 29, Fons Redonas de Baix (id.), y 4 cerdos, 293.

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 17.—1 mad.

El general Weyler telegrafia que continúan las operaciones en el interior de las Lomas, ocurriendo combates parciales. Se han hecho prisioneros á muchos de los insurrectos rezagados, quienes han manifestado que las partidas andan ambrientas y que es general en ellas la miseria. Avanzan columnas capaces de batir las fuerzas enemigas. Maceo esquivo los combates en las Lomas que quedan divididas en dos grandes zonas mandadas por González Muñoz y Weyler.

Despues de las operaciones generales las columnas se subdividirán en forma capaz para batir los núcleos principales de la insurreccion.

Madrid 17.—1'5 mad.

Dice un parte oficial que en Soledad (Las Villas) las tropas han asaltado un campamento matando á los cabecillas Gordo y Audet y ocho más en otros encuentros de escasa importancia.

Madrid 17.—1'40 mad.

La suscripcion al empréstito ha cerrado en esta Corte con 305 millones; y en provincias, aunque los datos son incompletos ha cerrado con 253 millones. Falta conocer el resultado de Ultramar.

Mañana se reunirán en Consejo los ministros.

Ciudadela 17.—9 m.

Apesar de lo desapacible del tiempo han terminado felizmente las fiestas en obsequio al nuevo Obispo que se muestra agradecidísimo.

Se ha cumplido el programa acordado menos la soltura de globos.

Madrid 17.—9'15 m.

Habana.—En una importante reunion de capitalistas se convino en vista de la imposibilidad de acudir al empréstito, acordar una suscripcion para corresponder á los esfuerzos de España, la que ascendió desde el momento á cuarenta y nueve mil pesos.

Madrid 17.—9'25 m.

A las tres y media de la madrugada se han cerrado las oficinas del Banco ascendiendo la suscripcion al empréstito á 305.489.000. En provincias asciende á 296.824.500, siendo en total 602.313.500 pesetas.

Faltan aún algunos datos.

Madrid 17.—9'30 m.

La prensa comenta con entusiasmo el exito del empréstito.

Ha llegado á la Habana el vapor «Santo Domingo».

En breve se publicará un decreto ordenando la recogida de los billetes plata que circulan actualmente en la isla de Cuba.

Madrid 17.—12 m.

Se comunica oficialmente de Manila que hay tranquilidad en Mindanao y Joló, y que en Mindanao han sido pasados por las armas 15 disciplinarios de la última rebelion. Los moros adictos secundan á las fuerzas leales en la persecucion de los disciplinarios rebeldes.

La guarnicion de Joló ha sido reforzada con cien soldados de marina.

En Zamboanga reina orden completo.

La Ilustracion de la Guerra de Cuba

Se han recibido y puesto á la venta en esta imprenta, calle del Basilio núm. 39, los números 37 y 38 que publican interesantes grabados y escenas de actualidad de las guerras de Cuba y Filipinas.

Imp. de M. Pargal.

ELEGANTE COLECCION DE CALENDARIOS AMERICANOS PARA 1897

BLOQUES á 25 centimos de peseta uno.

Imprenta de M. Parpal, calle del Bastion, núm. 39. MAHON.

Administracion de Consumos DE MAHON

Se participa á los habitantes del extrarradio de este término municipal, que la cobranza del 1.º y 2.º trimestres de los encapuzamientos y conciertos obligatorios del mismo, tendrá lugar en el local que ocupa esta Administracion, además de Levante, frente al fondeadero de los vapores-correos, desde el día 15 al 30 de este mes, desde las ocho hasta las doce de la mañana y de tres á cinco de la tarde, exceptuando los domingos y días festivos que únicamente será de ocho á doce de la mañana.

Los que en el indicado plazo dejen de satisfacer sus cuotas, les serán exigidas por medio del procedimiento de apremio, conforme previene la Instrucción de 12 de Mayo de 1886.—Mahon 14 de Noviembre de 1896.—El Administrador, Andrés Canet.

ADVERTENCIA

Está en preparacion el

Almanaque de LAS NOTICIAS

que este diario regala á sus abonados en el mes de diciembre.

Se compone de artículos y poesías de los más distinguidos escritores, y preciosos fotograbados, debidos al lápiz de conocidos dibujantes.

Contiene tambien el

Almanaque de LAS NOTICIAS

multitud de datos y recetas útiles á las familias y una guía detallada de las calles de Barcelona y su ensanche.

El precio de este almanaque para los no suscriptores, es de una peseta, y gratis para los que se suscriban al diario durante el mes de noviembre.

Se admiten suscripciones y pedidos en casa del corresponsal en Menorca D. JUAN ESPI, Arravaleta 12, A. MAHON.

LIBROS DE LANCE

Hay para vender, en un solo lote y precio baratísimo, unos seiscientos tomos en idiomas latín, español, francés, inglés é italiano y algunos planos, todo antiguo, además de cinco á seis arrobas papel para envolver.

Informarán en esta imprenta y en el número 16, Cuesta de Deyá.

Para vender

Lo está la casa de la calle de Cifuentes, núm. 78.

Para informes en esta imprenta.

CARRUAJE DE LUJO

Se vende un carruaje de todo lujo, hecho en París, de seis asientos, casi sin usar, el cual se dará por menos de la mitad de su coste, ó mediante algun cambio con otro carruaje más pequeño, siempre que convenga á ambas partes. Darán razon calle de Cifuentes núm. 59, y Hannover núm. 23, tienda de muebles.

Para alquilar

Lo están las casas de la calle de S. José, núms. 4 y 6.

Informarán en la Hojalatería de Conforto, Portal de Mar, 16.

PSALTIRI

DE LAS ANIMAS DEL PURGATORI

Se ven al preu de 25 céntims de peseta en la Imprenta de Parpal, carré del Bastion núm. 39.

L'UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828

RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo del incendio, los daños que puedan ocasionar la caída del rayo, explosion del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000.000	francos
Reservas	8.705.000	"
Primas á recibir.	74.287.038	"
Total de garantías.	92.992.038	"

Capitales asegurados..	15.127.713.242	"
Siniestros pagados.	194.000.000	"

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colon y calle de la Merced, 20, 22 y 24.

Director: E. GÉS.

Subdirector en Mahon: Sr. D. Federico J. Cardona, calle Gracia, 45.

DORAR AL FUEGO POR MEDIO DEL GAS sobre piel, raso, y cualquier clase de ropas

Se dora sin borrarse el oro ni perder su verdadero lustre por mucho que se frote, sirviéndose para ello de los clichés, marcas ó moldes que usa cada fábrica ó establecimiento.

Es muy conveniente a los fabricantes de calzado, sombrereros y modistas.

PRECIOS ECONÓMICOS

Imprenta de M. Parpal, Bastion 39.—Mahon.

LA ANTIGUA FUNERARIA DE ROSELLÓ Y COMP.

HOY AGENCIA FÚNEBRE

67, COS DE GRACIA, 67

Esta casa se encarga por completo de la Administracion de entierros para lo cual cuenta con el personal y efectos necesarios á fin de atender con puntualidad y esmero al servicio de este respetable público.

Servicio dispuesto día y noche.

Las personas que necesiten de nuestros servicios se servirán pasar aviso á este despacho de palabra ó por escrito.

67, COS DE GRACIA, 67.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

(ó polvos del Dr. KUNTZ), desentorando en breves días las dispepsias, gastralgias y catarrros gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750. Moreno Miguel, Aronal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

CURACION DE LA TOS PASTILLAS, J. MIRÓ

Nuestras pastillas favorecen la expectoracion y calman de una manera rápida la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró, Colon 22 y Peregil 2. Palma de Mallorca.

Depósito en Mahon: FARMACIA MAHONESA, calle Nueva.



GUANOS PARA TODOS LOS CULTIVOS

GUANO DELMAS CONCENTRADO

DIRECCION GENERAL: 61, PONIENTE, 61
SUB-DIRECCION: 40, MAR, 40
BARCELONA VALENCIA

FÁBRICAS EN BARCELONA Y VALENCIA DE LA

VDA. Y SOBRINO DE ANTONIO DELMAS

Nuestros GUANOS han obtenido, y obtienen cada día más, un éxito extraordinario en las regiones de mayor importancia agrícola. Contienen todos los elementos esenciales que las plantas necesitan y en la forma más conveniente para su asimilacion, robusteciendo poderosamente las plantas, dándoles una gran resistencia sobre las enfermedades que pesan sobre ellas aumentando el rendimiento de un modo sorprendente.

CLASIFICACION DEL GUANO DELMAS
GUANO DELMAS.—Arroz.—Abono completo intensivo, especial para el cultivo del arroz.

GUANO DELMAS.—Cereales.—Abono completo é intensivo para el cultivo de Cereales, Patatas, Hortalizas, Alfalfas, etc.

GUANO DELMAS.—Viñas.—Naranjos.—Especial para el cultivo de las viñas, naranjos y de todos los árboles.

Garantizamos la composicion de nuestros Guanos sobre factura.



Vacuna (empelt)

se inocula directamente de tubo con linfa, de buena procedencia en casa de Cursach,

COS DE GRACIA, 4.

Nodrizza

Una primeriza viuda, de 21 años de edad, desea encontrar criatura para amamantar. Vive en el pueblo de Mercadal, calle de Ciudadela.

- Hojas de servicio.
- Hojas de estadística criminal de guerra.
- Listas de embarque.
- Libretas de alquiler.
- Fes de vida.

YESO

EN CAJONES DE 100 BARRAS

á 250 ptas. cajon

Véndense en la imprenta de M. Parpal, Bastion, núm. 39.